
 
 
 

31.05.2019 Niederschrift  002/2019 

 

Ausschuss für Bildung und Kultur 
am 15.05.2019 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.001-C.003 | 
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 18:45 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Bernd Engelhardt  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Jasmin Beisenherz                     Vertretung für Herrn Dirk Kolar | anwesend bis 18:35 Uhr 

Frau Angelika Chur                     Vertretung für Frau Martina Eickhoff 

Herr Udo Holz  

Frau Christine Hupe  

Frau Ingrid Kroll  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Hugo Becker  

Herr Stefan Hippler  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Peter Dörner  

Herr Herbert Krusel  

Herr Martin Niessner  

Frau Martina Plath  

Frau Ursula Schmidt                                       anwesend bis 18:15 Uhr 

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Susanne Melchert  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hans-Ulrich Bangert  

Sachkundige Bürger/innen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hartmut Hegewald-Gnad  

Sachkundige Bürger/innen Linksfraktion 

Herr Karl-Heinz Schimpf  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Peter Bredohl  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Julius Will  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Sebastian Alber  
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Frau Brit Albrecht  

Herr Markus Bong  

Herr Helmut Gravert  

Herr Kunibert Kampmann  

Frau Ursula Landskron  

Herr Günter Schmidt  

Herr Michael Schulze Kersting  

Frau Bettina Vorberg  

Frau Susanne Wächter                              anwesend bis 17:55 Uhr 

Verwaltung  

Herr Mike-Sebastian Janke, Kreisdirektor | Dezernent I 

                    , Dezernent III 

Frau Stefanie Kettler, Leiterin Stabsstelle Kultur 

Frau Anja Seeber, Leiterin Fachbereich Schulen und Bildung 

                                                                                   

       

Herr Dr. Heinfried Habeck (Institut für Schulentwicklungsforschung der TU Dortmund) 

Herr Wolfgang Richter (Institut Dr. Garbe, Lexis und von Berlepsch)  

 
Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Martina Eickhoff  

Herr Dirk Kolar  

Beratendes ordentliches Mitglied 

Herr Ludger Büngener  

Herr Pfarrer Andreas Müller  

Frau Rita Vonnahme  

 

                                                       , als Referenten Herrn Dr. Habeck und Herrn 

Richter sowie als neue Schulleitungen Frau Albrecht vom Märkischen Berufskolleg Unna und Herrn Alber 

von der Karl-Brauckmann-Schule in Holzwickede. Des Weiteren heißt er als Zuhörer Herrn Bernd Otto von 

der Bezirksschülervertretung willkommen, der mit einem Flyer auf die Kinder- und Jugend-Bildungskonferenz 

am 06.06.2019 hinweist. Dann eröffnet er die Sitzung und teilt mit, dass die Einladung zu der Sitzung am 

02.05.2019 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin niemand meldet, dem die Einladung nicht 

fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschluss              

Ausschusses fest. Änderungen und Ergänzungen zur Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt 

beraten wird: 

 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
   

Punkt 2   073/19 Fortschreibung des Förderschulgutachtens für den Kreis Unna aus dem Jahre 2014; 

Referent Dr. Heinfried Habeck (Institut für Schulentwicklungsforschung der 

Technischen Universität Dortmund) 
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Punkt 3   077/19 Digitalisierung an den Schulen in Trägerschaft des Kreises Unna  

 a) Erstellung eines Medienentwicklungsplanes  

b) Gigabit-Anbindung 

Referent Wolfgang Richter (Institut Dr. Garbe, Lexis und von Berlepsch mbH) 
 

Punkt 4   078/19 Bildungsmonitor - Duale Ausbildung im Kreis Unna; Sachstandsbericht 
 

Punkt 5   074/19/1 Einrichtung von fünf Fallmanagern in Fördergruppen der Ausbildungsvorbereitung 

an Berufskollegs des Kreises Unna zum Schuljahr 2019/2020; Sachstandsbericht 
 

Punkt 6    WOS- und Produktkennzahlen Fachbereich Schulen und Bildung; mündlicher Bericht 
 

Punkt 7   071/19/1 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 
 

Punkt 8    Museumspädagogisches Begleitprogramm (Analyse und Weiterentwicklung); 

mündlicher Bericht 
 

Punkt 9    WOS- und Produktkennzahlen Stabsstelle Kultur; mündlicher Bericht 
 

Punkt 10    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
 

Punkt 10.1    Neue Philharmonie Westfalen 
   

Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 11    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
 

Punkt 11.1    Trägerschaft der offenen Ganztagsschule und der verlässlichen Schule für die 

Sonnenschule Kamen 
 

Punkt 11.2    Vakante Stelle an der Karl-Brauckmann-Schule in Holzwickede 
   

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 
 

Punkt 2    073/19 Fortschreibung des Förderschulgutachtens für den Kreis Unna aus dem 

Jahre 2014; Referent Dr. Heinfried Habeck (Institut für 

Schulentwicklungsforschung der Technischen Universität Dortmund) 
Erörterung 

                                               -Gutachten 2018/2019 zur Bewertung des 

Transformations                                                                2019 wurde den 

Ausschussmitgliedern mit der Drucksache vorgelegt. Herr Dr. Habeck erläutert anhand einer Präsentation 

(Anlage 1) die wesentlichen Ergebnisse des Gutachtens und beantwortet Nachfragen.  

Es schließt sich ein Austausch zu den Ursachen der Entwicklung der Schülerzahlen an. Herr Bredohl 

bemängelt einen fehlenden Primarbereich L. Frau Hupe sieht den Kreis Unna mit der 2014 getroffenen 

Ent                                    rderschullandschaft auf dem richtigen Weg. Sie regt die 

Fortschreibung der Schülerzahlen-Tabellen des Gutachtens und deren regelmäßige Präsentation im 
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Ausschuss an, um weitere Entscheidungen in Kooperation mit den Schulen flexibel anpassen zu können. 

Herr Will unterstützt diese Anregung.  

 

Herr Göpfert teilt mit, dass die Verwaltung das vorliegende Gutachten zunächst intern und dann gemeinsam 

mit den Schulleitungen der Förderschulen durchgehen und auf Handlungsbedarf prüfen werde. 

 

Die Fortschreibung des F                                                      2014 wird zur Kenntnis 

genommen. 

 
 

Punkt 3 077/19 Digitalisierung an den Schulen in Trägerschaft des Kreises Unna  

 a) Erstellung eines Medienentwicklungsplanes  

 b) Gigabit-Anbindung 

Referent Wolfgang Richter (Institut Dr. Garbe, Lexis und von Berlepsch mbH) 
Erörterung 

                                                                                                       

                                                              2019 den Auftrag zu                   

                                                                                  . Herr Richter als 

Vertreter dieses Instituts erläutert anhand einer Präsentation (Anlage 2) den Arbeitsprozess bis hin zur 

Erstellung des Medienentwicklungsplanes und stellt den weiteren zeitlichen Ablauf dar. Sein besonderes Lob 

gilt in dem Zusammenhang dem Fachdienst Zentrale Datenverarbeitung. Anschließend beantwortet er 

Fragen der Ausschussmitglieder und nimmt Anregungen für den weiteren Umsetzungsprozess auf, u. a. zu 

den Themen Barriereabbau, Medienaffinität, Zugriffsmöglichkeiten und Verfügbarkeiten. Die Vorstellung des 

Medienentwicklungsplanes einschließlich eines Vorschlages zum Finanzrahmen sei für die Sitzung des 

Ausschusses für Bildung und Kultur am 24.09.2019 avisiert. 

 

Die Schulleitungen der Berufskollegs sowie der Förderschulen begrüßen das Vorgehen und die 

Unterstützung durch den Kreis und sehen der weiteren Entwicklung positiv entgegen.   

 

Herr Göpfert weist darauf hin, dass man grade erst am Anfang dieses Prozesses stehe. Es gebe noch eine 

Menge Gesprächsbedarf zwischen Kommunen und Land. Bezüglich der Ausstattung der Schulen und der 

Lehrkräfte gehe es insbesondere um Zuständigkeiten und die Verteilung von Kosten. Bis zu einer Klärung 

müssten vor Ort tragfähige Lösungen gefunden werden, um die Schulen arbeitsfähig zu halten. Der Kreis sei 

hier konzeptionell gut aufgestellt.   

 

                                                                                                  

genommen. 

 

 

Punkt 4 078/19 Bildungsmonitor - Duale Ausbildung im Kreis Unna; Sachstandsbericht 

 

                      „                –                               “                             

 

 

Punkt 5 074/19/1 Einrichtung von fünf Fallmanagern in Fördergruppen der 

Ausbildungsvorbereitung an Berufskollegs des Kreises Unna zum Schuljahr 

2019/2020; Sachstandsbericht 
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Erörterung 

Herr Göpfert erläutert die Drucksache und informiert über den Verfahrensstand. Von den angeschriebenen 

Institutionen hätten bis auf drei bereits alle geantwortet und ihre Kooperationsbereitschaft signalisiert. Das 

Stellenbesetzungs- und Auswahlverfahren sei in die Wege geleitet worden. Bewerbungsschluss für die 

Ausschreibung sei der 25.05.2019. Es gebe zahlreiche Anfragen von Interessierten. Man sei zuversichtlich, 

mit dem Projekt zum kommenden Schuljahr beginnen zu können.  

 

                                                                                      

Ausbildungsvorbereitung an Berufskollegs des Kreises Unna zum Schuljahr 2019/2020 wird zur Kenntnis 

genommen.  

 

 

Punkt 6  WOS- und Produktkennzahlen Fachbereich Schulen und Bildung; 

mündlicher Bericht 

Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke geht auf die Kennzahlen als Elemente zur Planung, Ausführung und Überprüfung 

im Rahmen der Haushaltsplanung und des Jahresabschlusses ein. Er stellt den Bezug zur 

wirkungsorientierten Steuerung und deren Abbildung als WOS- und Produktkennzahlen dar, erläutert die 

Berichterstattung in den unterjährigen Budgetberichten sowie zukünftig zeitnah zum Jahresabschluss auch 

         „       e                “ (          3 /        1 - 7 und 14 -17).  

 

Herr Göpfert geht auf die für den Schulbereich bedeutenden WOS- und Produktkennzahlen ein und erläutert 

einige davon näher (s. Anlage 3 / Folien 8 -14). Er weist daraufhin, dass diese im Budgetband 2019 für den 

Fachbereich Schulen und Bildung bereits abgebildet seien.   

 

 

Punkt 7 071/19/1 Vergabe von Mitteln der allgemeinen Kulturförderung 

 

Erörterung 

Frau Kettler erläutert die Drucksache und weist darauf hin, dass diese um einen Zuschuss an die MGV 

„  e        “                1887                   . Für weitere Förderungen stünden in diesem Jahr 

noch 4.820 Euro zur Verfügung.  

 

Beschluss 

                                                          : 

Schicht 16 Schwerter Heide                                   3                                

Hubertusmesse.  

Das Ruhrstadt Orchester Schwerte                                   1                               

ei                              „            C  y“            V     -Kirche Schwerte.  
Das Geschichtliche Forum Cappenberg e.V.                                   1                  

                                                                 .  
Der Kammermusikkreis69 Unna                                   1                                i    

                                     50                  .  
Die Diakonie Schwerte gGmbH                                   1                          

ForschungslaborARTorium.  
Der   V „           “                1887                                                    

                                                              V               .  
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Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen (1 Enthaltung FDP-Fraktion)  

 

 

Punkt 8  Museumspädagogisches Begleitprogramm (Analyse und 

Weiterentwicklung); mündlicher Bericht 
Erörterung 

Frau Kettler informiert anhand einer Präsentation (s. Anlage 4) über das museumspädagogische  

Begleitprogramm der Kreises. Sie geht zunächst auf die Ausgangssituation mit den kulturellen Standorten 

Schloss Cappenberg und Haus Opherdicke ein und erläutert die Rahmenbedingungen. Anschließend stellt 

sie die Auswertungen unterschiedlicher Statistiken zur Nutzung des Begleitprogramms durch die Schulen vor 

(u.a. auch zu den ÖPNV-Fahrzeiten), zieht ein Fazit dazu und erläutert die sich daraus ergebenden Ziele für 

eine zukünftig noch bessere Umsetzung und Nutzung dieses Angebotes.   

 

Herr Holz lobt das museumspädagogische Programm, dankt für die detaillierte Analyse und Bewertung und 

sieht in den dafür verwendeten Haushaltsmitteln gut investiertes Geld. 

 

Frau Melchert weist darauf hin, dass in der Statistik die Gesamtschule Fröndenberg nicht berücksichtigt 

worden sei und bedauert, dass sich aufgrund inakzeptabel langer ÖPNV-Fahrzeiten manche Schulen nicht 

entschließen würden, dieses Angebot zu nutzen.  

 

Herr Kreisdirektor Janke betont, dass es sich hier um ein sehr hochstehendes museumspädagogisches 

Angebot handele, welches zu 80 Prozent umgesetzt würde. Bei der Darstellung der Fahrzeiten handele es 

sich um eine reine Analyse der aktuellen Situation. Jedes weitere Angebot ohne Einbindung des ÖPNV 

müsse extra organisiert werden und sei dann kostenpflichtig. 

 

Herr Hegewald-Gnad sieht durch das Programm eine Aufwertung in der kulturellen Entwicklung von Haus 

Opherdicke. Er erkundigt sich nach dem Sachstand zum Thema einer dortigen Gastronomie. Herr 

Kreisdirektor Janke verweist dazu auf die Sitzung der Kommission zur Weiterentwicklung von Haus 

Opherdicke am 19.06.2019. Bis dahin würden noch Varianten und Vorschläge erarbeitet, die im Gremium 

dann vorgestellt und diskutiert werden sollen.  

      

Herr Dörner regt an, die Statistiken der Präsentation fortzuschreiben und jährlich dem Ausschuss zur 

Kenntnis zugeben. Herr Kreisdirektor Janke sagt zu, die Anregung aufzunehmen.  

 

 

Punkt 9  WOS- und Produktkennzahlen Stabsstelle Kultur;  

mündlicher Bericht 
Erörterung 

Herr Kreisdirektor Janke bezieht sich hinsichtlich der allgemeinen Erläuterungen zu den Kennzahlen auf 

seine Ausführungen unter Punkt 6 und geht dann auf die für den Bereich Kultur maßgeblichen 

Schwerpunkte ein.  

 
 

Punkt 10  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

Punkt 10.1  Neue Philharmonie Westfalen 
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Herr Kreisdirektor Janke teilt mit, dass das Programm der Neuen Philharmonie Westfalen für die kommende 

Spielzeit 2019/2020 ab sofort erhältlich sei. In dem Zusammenhang teilt er weiterhin mit, dass der 

Anstellungsvertrag mit Generalmusikdirektor Rasmus Baumann von der Trägerversammlung bis zum Jahr 

2025 verlängert worden sei.  

 

 
 
Anlagen 

1. Präsentation Förderschulgutachten Fortschreibung 

2. Präsentation Medienentwicklungsplanung für die Schulen in Trägerschaft des Kreises Unna 

3. Präsentation Kennzahlen im Haushalt 2019 I Fachbereich Schulen und Bildung I FB 40 

4. Präsentation Museumspädagogisches Begleitprogramm 

5. Präsentation Kennzahlen im Haushalt 2019 | Stabsstelle Kultur 

 
 
 
 
 
 
 
gez. Susanne Kronenberg       gez. Bernd Engelhardt 
Schriftführerin       Vorsitzender 
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